

RÉSUMÉS

Elise van Nederveen Meerkerk. *La segmentation sur le marché préindustriel de l'emploi: le travail des femmes dans l'industrie textile des Pays-Bas, 1581–1810.*

Dans cet article, l'auteur analyse le travail des femmes dans l'industrie textile des Pays-Bas aux XVII^e et XVIII^e siècles dans le cadre d'une théorie double (ou segmentée) du marché du travail. Ce cadre théorique est habituellement appliqué au marché du travail moderne, mais il est également utile pour la recherche historique. Il clarifie par exemple la manière dont la segmentation sur le marché du travail a influencé le travail des femmes et des hommes dans l'industrie textile. En appliquant cette analyse, nous constatons que même pendant les périodes sans conflit explicite entre les sexes, les forces patriarcales et capitalistes ont utilisé la séparation entre les sexes sur le marché du travail pour redéfinir le statut professionnel et les relations de travail lors des périodes de changement économique. Cette exploitation pouvait affaiblir la position économique de toutes les femmes et de tous les migrants, mais il s'avère que ce sont les femmes seules qui ont été le plus affectées par ces mécanismes.

Richard J. Soderlund. *Résistance à partir des marges: les fileurs de peigné, la surveillance policière et la transformation du travail au début de la révolution industrielle.*

Dans cet article, l'auteur évoque les fileurs manuels de l'industrie du peigné au XVIII^e siècle dans le Yorkshire. Quand les historiens n'ont pas entièrement négligé les fileurs manuels, ils les ont invariablement présentés comme faibles et passifs. Or si les fabricants ont exploité les femmes travaillant dans cette branche, les fileurs n'étaient ni soumis, ni obéissants. Leur histoire a en partie été celle d'une résistance. La résistance quotidienne des fileurs a principalement revêtu la forme de la pratique interdite de compléter les salaires en argent en prenant du fil et de la laine dans le processus de production. L'échelle et l'ampleur de ce chapardage a conduit les fabricants à l'une des initiatives les plus marquantes dans les relations industrielles du XVIII^e siècle: la création d'une force de police industrielle pour déceler et poursuivre le détournement. La surveillance policière était appelée à jouer un rôle essentiel dans l'industrie. Mais en fin de compte, ses limites ont contribué à inciter les fabricants à rechercher des innovations organisationnelles et technologiques pour renforcer l'ordre dans le secteur du filage. La résistance prosaïque des fileurs a donc eu pour conséquence imprévue de contribuer à la disparition de leur profession.

Marc W. Steinberg. *Le travail non libre, l'apprentissage et la montée de l'industrie de la pêche à Hull: un exemple de l'importance de la loi et de l'état local dans le changement économique au Royaume-Uni.*

Cette dernière décennie, une attention considérable s'est à nouveau portée vers l'importance de la loi "maître et le serviteur" aux XVIII^e et XIX^e siècles, comme moyen

de contrôle et de discipline du travail. Dans cet article, l'auteur présente pour une analyse ultérieure la manière dont la loi a été utilisée dans des contextes locaux et des secteurs industriels spécifiques, et il incite à plus se concentrer sur le rôle de l'état local dans les relations de travail. L'auteur affirme que le travail non libre a joué un rôle important dans le développement de certains secteurs industriels, et il remet en question les allégations sur la faillite de l'apprentissage dans l'Angleterre à la fin du XIXe siècle. Analysant l'industrie de la pêche au chalut en 1864–1875 à Hull, il démontre que l'exploitation du travail d'apprentis et le contrôle d'apprentis pêcheurs, par des poursuites punitives de maître à serviteur, ont été indispensables à l'expansion de cette branche.

Jenny Andersson. *Choisir l'avenir: Alva Myrdal et la construction des études sur l'avenir en Suède, 1967–1972.*

Dans cet article, l'auteur examine le discours de la Suède relatif aux études sur l'avenir à la fin des années 1960 et au début des années 1970. L'auteur se consacre principalement au discours sur l'avenir du groupe nommé par le premier ministre Olof Palme en 1967 et présidé par Alva Myrdal. Le discours de la Suède sur l'avenir a essentiellement concerné les études sur les avenir comme moyen démocratique de réforme, en défense du modèle suédois et des valeurs "suédoises" de solidarité et d'égalité, par opposition à une futurologie internationale dominée par la Guerre Froide et des récits dystopiques de désastre mondial. L'auteur suggère que la création d'études suédoises sur l'avenir, culminant dans un institut suédois pour les études sur l'avenir, peut être considérée comme un moment fort de la planification de l'après-guerre et de la croyance de la Suède dans la possibilité de construire un avenir particulièrement suédois, à partir d'un passé particulièrement suédois.

Traduction: *Christine Krätke-Plard*